

REUNION MESA DIRECTIVA DEL P.D.C.

En Santiago, 22 de enero de 1974, se reúne la mesa directiva del PDC bajo la presidencia de Patricio Aylwin y la asistencia de Eduardo Cerda, Ricardo Valenzuela, José Monares, Benjamín Maluenda, Ricardo Hormazabal, Fernando Irarrazabal, José de Gregorio.

P Aylwin : el próximo lunes a las 11,30 acompañado de Juan de Dios Carmona lo recibirá el ministro del Interior, Oscar Bonilla para ver decisiones a tomar tanto interna como externamente. Además para complementar información a uds. : 1) viernes carta a Pinochet a nombre del PDC firmada por Aylwin y Olgún. Señala que es conveniente que lean texto de la carta.

F. Irarrazabal : ¿ firmado por uds. o por varios abogados PDC?

P.Aylwin : no firmado por mí. Se mando el viernes y no ha habido ninguna reacción oficial.

2) En relación al problema de los derechos humanos se presentó un documento de abogados el viernes antepasado a Pinochet y una hora después de la oficina de Pinochet llamaron a todos los firmantes porque los citaba Pinochet a las 8 de la noche. Unico que lo recibió fue Eugenio Velasco a quien después lo mandaron donde Bonilla quien señaló que la Junta Militar no aceptaba insolencias de nadie. Velasco respondió que no existían y que le señalara cuales eran y Velasco se las explicó. Bonilla se fue ablandando, pero dijo que el documento debía presentarse por el conducto regular, aunque finalmente señaló que daría explicaciones a la J. Militar sin perjuicio que se presente por el conducto regular, es decir Colegio de Abogados, Ministerio de Justicia y de ahí a la J.Militar. La carta la firmaban J. Castillo, F. Cumplido, A. Aylwin, G. Cruzat y A. Zaldívar. La furia en el primer momento fue inmensa y copia se le dio al Presidente de la Corte Suprema, quien llamó a J. Castillo y se la devolvió pues por su calidad de reservada no podría dar cuenta al Pleno y tampoco podía tomar determinaciones.

3) Busque contacto con caballeros de la C. Suprema pero quede desilusionado pues señalan que no hay derecho superior que el de la J. Militar. Le sacan el cuerpo al problema de los derechos humanos. Conversé con Armando Silva pero lo sacan de su esquema, a pesar de lo que ha informado el Cardenal.

4) Entrevista con Fernando Leniz de más de 2 horas. Le toque el tema de los derechos humanos, quien me señaló que eran excesos de mandos medios, pero su influencia en ese campo es casi nula. Le planteé, también, nuestra posición frente al problema económico, quien me reconoció la crisis de la clase trabajadora. Alzas de precios se debían, en particular, por los problemas internacionales; comprendían la necesidad de hacer cooperar a la clase industrial a través de un impuesto al patrimonio. También le hable de la capitalización, quien me advirtió que tenía que ser un fondo nacional de capitalización. En cuanto a la devolución de empresas señaló que aunque no era ese el propósito se ha llegado a ello por problemas financieros que había que abordar pero ello no significaba que no hubiera participación de los trabajadores. Me señaló que su nombramiento fue una sorpresa y cree que él políticamente no lo habría hecho por su imagen: mercurio y papelería. De estas conversaciones había deducido que bonos no eran tan malos, pero la promulgación del reglamento de partidos políticos es contra la democracia cristiana. Estos señores se están largando contra la DC o el problema es diferente, como dice Carmona, una ofensiva de la oficialidad joven de la FACH que considera débil a Bonilla y Pinochet y que esta ofensiva la dirige Torres de la Cruz y esta actividad es para reafirmarse.

R. Hormazábal : cuenta problema de Torres de la Cruz, quien estaría molesto con Bonilla y otros por su alejamiento del cargo cuando él era quien había tomado contacto con la FACH y la Armada para el golpe y otros se subían ahora por el chorro. Además molesto por actitud con políticos.

P. Aylwin: señala que el hecho de que Urbina esté de segundo en el Ejército sirve de colchón a Pinochet frente a Torres de la Cruz. Debemos tomar dos decisiones: 1) ¿ callados o respondemos ? Primer impulso fue clausurar seminario de la JUDCA por esta realidad. Otra idea, citar a una reunión del Consejo con ex Presidentes sin permiso ni nada. He pensado más y como

tenemos audiencia con Bonilla creo que postergaría todo. Frente a declaración para el exterior ¿ qué hacemos ?

2) además en lo interno debemos poner en marcha una nueva estructura frente a esta realidad. Reducir personal, trasladarlo a otros lugares, incluso físicamente podíamos desaparecer de aquí (sede) y montar una oficina de profesionales donde podríamos reunirnos.

R. Hormazábal: proposición de la JDC de ayer, pero faltarían algunos elementos. Creemos que esto es fruto de que está erosionándose el respaldo a las FF.AA y no quieren que nada los perturbe. Piensan que nosotros somos parte de esa perturbación. Ocurre que si esa situación de Bonilla y otros se pone precaria para ellos, seremos nosotros el "pato de la boda".

F. Irarrázabal : informa que cuenta del PDC en el banco de Chile está siendo investigada por delitos tributarios.

J. Monares: tanto decreto ley como reglamento no establece sanciones.

P. Aylwin: creo que debemos encargar a alguien que estudie bien este problema. Ej. Lucho Ortiz y Alfredo Etcheberry,

R. Hormazábal: hay dos cosas claras: 1) confiscación bienes, y 2) cárcel para dirigentes. Hay urgencia de dar una respuesta. Determinar que hacemos en la base social; determinar que hacemos a nivel partido. Analizar para ello que hacer más importante a nivel de la base social y creo que es la organización social y a nivel partidario creo a futuro ser clandestino. La JDC cree que debemos señalar que rechazamos este reglamento porque no conduce a argumento clave : capacitación de nuestros militantes. Además, el movimiento gremial y la derecha actúan a la luz pública. Creemos que el partido debe tirar la cuerda mientras se prepara la estructura clandestina. Hacer reuniones en la sede del partido aunque nos detengan . Además hay que entender que va a ver gente DC con la que no vamos a contar.

P.Aylwin: En resumen : 1) esperar audiencia con el planteamiento que haremos; 2) entre tanto estructura clandestina; 3) si fracasa la entrevista haremos reunión DC.

R. Hormazábal: debemos liquidar rápidamente y golpe se dará una vez que estemos listos.

J. Monares: debemos manifestar públicamente nuestro rechazo. S

ignifica que todos estamos en la parada, especialmente nuestro camarada Eduardo Frei. Además creo que se debería utilizar algunos medios de comunicación como "A esta hora se improvisa" con A. Magnet. Todos deben jugarse porque esta es la última oportunidad de los DC, pues aquí nos jugamos mucho más que la existencia del PDC ya que estamos jugando la democracia chilena. Contradicción que demócratas cristianos estén en funciones de gobierno y dirigentes sindicales acompañen a personeros de gobierno a reuniones en el extranjero, mientras otros nos preparamos para ir al clandestinaje. Es incompatible y eso se debe decir hoy día sin esperar la audiencia con Bonilla.

E. Cerda: dar respuesta hoy día sobre posición del PDC en estas condiciones no puede presentarse como una mascarada y se perderá entrevista con Bonilla. Creo que reunión fracasará y por ello formaría 2 comisiones: 1) liquidación bienes; 2) organización base social: sindicales, campesinos, juventud y a estas organizaciones se pasarían los bienes.

R. Valenzuela: concuerdo con R. Hormazábal plenamente e incluso lo de Magnet podría ser bueno.

R. Hormazábal: acumular datos a través de nuestros contactos, señalando que estamos en desacuerdo. Mover opinión pública a través de los medios de comunicación para que en entrevista exista juicio formado de nuestra actitud.

P. Aylwin: línea acordada, con agredientes aquí señalados.

R. Valenzuela: Insisto en utilizar a Magnet para que anuncie entrevista.

P. Aylwin: yo hablo con A. Magnet. Llamé a Carmona para señalarle algunas conversaciones que había tenido con personas de las FF.AA. Carmona, de nuestra parte, hable con Arellano para señalar que el PDC está funcionando pues no todo se desarma en 24 horas. Además S

+ergio Diez y otros PN están en desacuerdo con el reglamento ¿tomo contacto?

R. Hormazábal: sumar.....sumar.

F. Irarrázabal: no se le acoplen a la entrevista

R. Valenzuela: conveniente sumar fuerzas. También tomar algunas medidas frente a las provincias donde en muchas partes habría que hacer cambios de directivas, ejemplo Colchagua. Falta toda la organización para partidaria donde hay un monto de cosas por hacer pues incluso algunas funcionan en locales del PDC.

P. Aylwin: pediría a los 2 Ricardo y a los 2 Pepe que reduzcan en una minuta el planteamiento al Ministro del Interior. Indiquen después una persona de la JDC para la comisión de estructura. La comisión de bienes a F. Irarrázabal y dos más.